

SI QUIERE TOMAR UNA BUENA CERVEZA PIDA 'TRAUBIE'

CRITICA DIARIO DE LA TARDE

Año I Jueves 3 de Setiembre de 1931 No. 62

EL DIPUTADO DON ROGELIO SOTELA NOS HABLE CON ENTUSIASMO DE LA LEY VOTADA AYER PARA HACER LAS CARRETERAS A LOS VOLCANES POAS E IRAZU

Con ello tendremos la oportunidad de que vengan los sabios a nuestra tierra y abriremos una nueva fuente de riqueza, dice

El Lic. don Rogelio Sotela, en conversación que con él sostuvimos esta mañana, nos habló, con verdadero entusiasmo, de la ley votada ayer para la construcción de carreteras a los volcanes Poás e Irazú.



Contestando a nuestras preguntas, el Lic. Sotela nos dijo: —Ayer, si señor, quedó votado en tercer debate, el proyecto de ley que hará las carreteras a Poás y a Irazú. Con motivo de esta discusión se han oído en el Congreso desafueros tan grandes como este: que esas carreteras sólo van a beneficiar a las compañías de vapores, que eso no es nacional, que no es útil, que... en fin, lo que debe hacerse es aplicar ese empréstito en caminos de tierra.

—Ayer, si señor, quedó votado en tercer debate, el proyecto de ley que hará las carreteras a Poás y a Irazú. Con motivo de esta discusión se han oído en el Congreso desafueros tan grandes como este: que esas carreteras sólo van a beneficiar a las compañías de vapores, que eso no es nacional, que no es útil, que... en fin, lo que debe hacerse es aplicar ese empréstito en caminos de tierra.

Nosotros, los "volcánicos", como se nos llama en la Cámara, hemos sostenido abiertamente que las carreteras a los volcanes tienen una doble utilidad; habilitan toda la zona adyacente a ellas, hacen fácil el transporte de productos agrícolas en todo el largo trecho que ellas cubren y abaratarán los artículos que pueden venir de San Pedro de Poás; dulce, piñas, y los que se cultivan por el otro lado. Pero aparte de tal utilidad, manifiesta, tenemos la otra, primaria, de indudable provecho: la de ensayar la nueva entrada fiscal que dará el turismo.

El turismo es en algunos países de tal importancia, que constituye una de las principales rentas fiscales; en Cuba, por ejemplo, en Francia. Si a Francia le quitaran un día esa entrada, se desquiciaría su presupuesto. Nosotros tenemos a nuestro favor, en el particular, que nuestro país ofrece grandes posibilidades; de clima, de topografía, de costumbres, de belleza. Encima de eso, nuestros volcanes son ciertamente maravillas.

Desde el siglo pasado vienen los sabios del extranjero, con gran fa-

lta, a subir esas gradientes ásperas y llagan con mil trabajos a las crestas de esos colosos, para estudiar su naturaleza y analizar sus variaciones telúricas. Los sabios han hecho así, de la India, por ejemplo, un objetivo de romería; van a los Montes Himalayas y estudian en sus alturas todos los secretos de la atmósfera. Se sabe que al Everest han ascendido miles de hombres, que muchos han muerto sobre sus nieves; y que así, el lejano país de la India tiene la posibilidad de que la ciencia moderna y la civilización, vayan a sus rincones e infiltren allí su luz. Los Himalayas ofrecen al estudio la condición singular de que en esos montes hay todos los climas, todas las flores; entre árboles enormes, de cientos de metros de altura y palmeras gigantes que se balancean sobre los picachos, se ven helechos paradisíacos, extendidos como gigantesas telarañas que hacen sombra al sol y se admiran allí, abajo, los lotos esponjarse en el remanso perdido...

Nosotros también tendremos la oportunidad de que vengan los sabios a nuestra tierra, de que entre la ciencia y la civilización actual por las carreteras de los volcanes. No vendrán solo los norteamericanos a pasar dos días y a comprar cuatro cachivaches, una lora y un bastón, sino que a la par de ellos vendrán los estudiosos y Costa Rica habrá ganado enormemente.

Y hay más: los volcanes, así, se rán accesibles, estarán al alcance de nuestra mano. A ellos irán todos los costarricenses, todas las mujeres, todos los ancianos. Entonces se vorán las caravanas preciosas de costarricenses y extranjeros circular por esas carreteras, hacia el Irazú, hacia el Poás, y se llenará de alegría el ambiente y viviremos más cerca de estos maravillosos espectáculos que ponen asombro en las pupilas y llenan de silencio al hombre.

Y dije y repito: las dos cumbres de los volcanes serán los dos pezones, los dos senos por los cuales va a tener Costa Rica una nueva posibilidad económica y una nueva posibilidad de vida en todos los demás aspectos. Ellos allentarán la meseta central y, desde luego a la patria toda, desde la cumbre majestuosa en que tienen sus poderío.

Agradecemos las anteriores declaraciones del Lic. Sotela, que consideramos de excepcional interés para nuestros lectores, a quienes se las ofrecemos tal como las dimos de labios del distinguido intelectual.

DON FELIPE J. ALVARADO, ASISTIRA A LA CUARTA CONFERENCIA COMERCIAL PANAMERICANA EN WASHINGTON

Hoy en la mañana nos fue dada la noticia que el caballero don Felipe J. Alvarado, quien se había nombrado como delegado a la cuarta conferencia Comercial Panamericana que se celebrará próximamente en Washington, por la cámara de

cafetaleros aceptó la designación y próximamente partirá para esa ciudad.

El otro delegado nombrado por la cámara de cafetaleros es el señor don Max. Guardián quien también partirá dentro de algunos días para Washington.

Del Momento Político

Ayer estuvo en esta capital el ex - presidente Lic. don Ricardo Jiménez, procedente de Cartago. Fue muy visitado por los miembros del partido, quienes cambiaron con él impresiones acerca del momento actual.

Al efecto, varios miembros presentarán un memorial a la directiva.

Se continúa hablando en los círculos políticos del ricardismo de la idea de llevar a don Julio Acosta a la jefatura de acción del partido.

El señor Castro Quesada, candidato del partido unión republicana, regresó a esta ciudad después de haber realizado una gira por los cantones de Alajuela, en donde fué muy bien recibido por sus partidarios y amigos.

ALEMANIA Y AUSTRIA DECLARAN IRREALIZABLE EL PROYECTO DE UNA UNION ADUANERA ENTRE AMBAS NACIONES

Alemania y Austria abandonan el proyecto de unión aduanera

GINEBRA, 3. — En la reunión de hoy de la comisión pan-europea fué electo presidente de la misma el suizo Giuseppe Motta, derrotando la candidatura del ministro de negocios extranjeros italiano, Grandi. Los ministros de negocios extranjeros alemán y austriaco, Curtius y Schöber, anunciaron cada uno un nombre de su respectivo país, el abandono del proyecto de unión aduanera como se esperaba. El primero se refirió, por primera vez en el seno de la Liga, a los problemas de las deudas y reparaciones, diciendo: "Este no es en verdad lugar adecuado para ventilar la cuestión de las deudas internacionales, pero ninguna investigación de las causas de la crisis actual y de los medios de solucionarlas puede ignorar las desastrosas influencias que las deudas políticas ocasionan en el proceso normal económico". Schöber habló luego, en voz muy baja, declarando, al anunciar el abandono del proyecto de unión aduanera con Alemania, que Austria se reserva el derecho de tratar de llevarlo a la práctica en el futuro. "Desde el principio fué claro, agregó, que este proyecto sólo es realizable con la participación de otras naciones". Uno de los propósitos que inducen a Austria a este abandono es el deseo de ayudar a solucionar la crisis de confianza que azota al mundo junto con la economía y que en parte es su causa y también su consecuencia.

trece proposiciones hechas en las sesiones de mayo pasado, y calculadas para colocar las bases de una unión económica europea, que los sub-comités revisan para ser adoptados por la comisión y pasados luego al consejo de la Sociedad de Naciones. Créese que la delegación soviética insistirá en que sea discutido su proyecto de pacto de no agresión económica.

Nuevo gabinete chileno SANTIAGO DE CHILE, 3. — La cámara de representantes y el senado, reunidos anoche extraordinariamente, autorizaron al gobierno para establecer la ley marcial en diferentes regiones del país,

con el fin de evitar desórdenes. La votación de la cámara fué de 44 contra 13 y en el senado 11 contra dos.

El nuevo gabinete se juramentó anoche mismo, quedando integrado en la siguiente forma: interior, Marcial Mora; relaciones exteriores, Luis Izquierdo; hacienda, Arturo Prat; guerra, general Carlos Vergara; marina, Enrique Spurr; educación, doctor Luis Guzmán; justicia, Horacio Walker; bienestar público, Santiago Wilson; agricultura, Carlos Martínez. Hoy a las cuatro de la mañana salieron de la base aérea de Quintero, cerca de Valparaíso, seis hidroplanos con rumbo a Coquimbo.

GUATEMALA PROTESTA POR LOS PROCEDIMIENTOS EMPLEADOS POR LA LIGA DE LAS NACIONES PARA LA ELECCION DE MIEMBROS DEL CONSEJO DE LA MISMA

GINEBRA, 3. — Guatemala ha informado a la Sociedad de Naciones que renuncia a su puesto en el consejo, debiendo regresar su delegado inmediatamente. Bolivia, por otra parte, anuncia que no presentará su candidatura para

reemplazar a Venezuela en el consejo, por cuanto es contraria al sistema que se aplica para escoger a los miembros latinoamericanos del consejo, señalándose de antemano sin dejar libertad de elección a la asamblea.

EL VIAJE DEL SECRETARIO DE FOMENTO, AL CAMPO DE ENSAYOS AGRICOLAS DE BARBA

Hoy en la mañana el señor secretario de Fomento don Francisco Mayorga Rivas, acompañado del ingeniero Angelini y del jefe de educación primaria don Ramón Rodríguez, visitaron el campo de ensayos agrí-

colas en Barba. El viaje de estos señores se debe a asuntos relacionados con varios trabajos que se están llevando a cabo en ese lugar. El señor Mayorga Rivas y compañeros, regresaron en la tarde.

FUE CAPTURADO EL AUTOR DE LA FALSIFICACION DE LOS BILLETES DE CINCUENTA Y CIENTO COLONES, DESCUBIERTA EN CARTAGO

En nuestra diaria visita a la dirección general de detectives se nos informó de la captura efectuada, en la ciudad de Cartago, de un individuo que aparece como el único responsable de la circulación de billetes falsos de 50 y 100 colones que informamos a nuestros lectores había sido descubierta en aquella localidad.

En nuestra diaria visita a la dirección general de detectives se nos informó de la captura efectuada, en la ciudad de Cartago, de un individuo que aparece como el único responsable de la circulación de billetes falsos de 50 y 100 colones que informamos a nuestros lectores había sido descubierta en aquella localidad.

El principio se creyó que se trataba de una banda de falsificadores internacionales llegados al país recientemente de la vecina del Sur, la República de Panamá.

Hechas las investigaciones del caso, pudo localizarse al único culpable de esta circulación fraudulenta de billetes, lográndose su captura ayer tarde, y decomisándole varios billetes falsificados a mano. Pudo comprobarse que el sujeto en cuestión no pudo circular sino dos billetes de 50 colones, pues la limitación de los mismos era tan demasiado burda que el delatoran inmediatamente, al presentar un tercer certificado monetario apócrifo.

Con la captura de este mone-dero falso queda disipada la alarma que se había extendido, particularmente en la provincia de Cartago, respecto del número de billetes circulados que se consideraba que hacía ascender la suma estafada al público a varios miles de colones.

Reapertura de la bolsa de Berlín.

BERLIN, 3. — La bolsa fué nuevamente abierta hoy, a las 11.30 a. m. habiendo enormes ofrecimientos de acciones de empresas industriales algunas de las cuales se negociaron a precios un tercio menores que los del 11 de julio, día en que se cerró la bolsa.

EL VEINTE DE ESTE MES LLEGARA A COSTA RICA EL CAMPEON NACIONAL DE FUTBOL DE LA CIUDAD DE MEXICO EL EQUIPO "MARTE"

Hemos sido informados por el empresario señor don Rafael Delcoro, que el equipo mexicano de fútbol, "Marte", llegará a esta capital el veinte de este mes.

El estado de esta capital entre el equipo mexicano y los mejores cuadros locales. Nos es muy grato dar esta noticia a nuestros lectores, y al mismo tiempo felicitar a los señores empresarios y al señor ministro de México.

Este equipo viene precedido de muy justa fama, pues es el campeón nacional de la ciudad de México. Uno de los más interesados para que ese grupo de deportistas nos visite, ha sido el señor Ministro de México en Costa Rica, quien consiguió que el señor presidente de México, Ing. Ortiz Rubio y el ministro de guerra de éste país, obsequien dos valiosos trofeos que serán disputados en los juegos internacionales que se verificarán en

Costa Rica, que siempre ha sentido por el valiente pueblo mexicano el más vivo y profundo afecto, se sentirá orgullosa de tener como huéspedes a esa delegación de deportistas de la ciudad de los palacios, que pronto disputarán la supremacía con nuestros equipos en la buena lid del deporte en nuestro estadio nacional.

Nuevos disturbios en Barcelona

BARCELONA, 3. — Un individuo resultó muerto y tres heridos de gravedad en un encuentro entre la policía montada y los huelguistas que trataban de cortar las líneas de teléfonos. Otros incidentes se produjeron en la Rambla de las Flores, el Arco de Triunfo y la calle del Carmen. La iglesia del suburbio de Collblanch fué incendiada.

DON JULIO ACOSTA DIJO ANOCHE ESTE DISCURSO POR RADIO Y NOSOTROS LO HEMOS RECONSTRUIDO PARA SU PUBLICACION

El discurso pronunciado anoche por el ex - presidente don Julio Acosta por radio, aún cuando es un documento político, nosotros lo hemos reconstruido fielmente para su publicación.

Se trata de una verdadera pieza oratoria que debe ser leída y atendida por el público y por los enemigos políticos del señor Acosta.

El amor a esta patria que poseemos por legado hereditario, no procede solamente de la armonía que se establece entre las almas y los paisajes terrestres que las rodean y que desde la infancia se nos hacen familiares y se incrustan con su poesía y su encanto en lo más profundo de nuestro ser; sino que emana en primer término del destino común que entrelaza a un grupo dado de almas, que florecen en determinado pedregal, y que las impelo a unirse estrechamente para realizar un fin espiritual que las hace acercarse tal manera unas a otras, que sin sentirlo van formando una alma sola, con una sola aspiración, empujadas hacia la misma meta por una fuerza inmensurable que a un mismo tiempo las arrastra y las conduce hacia las cumbres radiantes de la vida. Por efecto, pues, de esa unidad indestructible de las almas que integran una patria, no hay una alegría, no hay un dolor, no hay una responsabilidad que nos las alcance a todas a la vez; todas ríen y gozan al mismo tiempo; todas experimentan al mismo tiempo las consecuencias de un olvido, de una ligereza o de una trasgresión. Es por eso por lo que no puede cobrarse, en ese cuadro armónico que todo es equilibrio en bus-

ca del bien común, que haya partes que se sustraigan del todo y que rehusen, por una u otra razón, lanzarse a la corriente impetuosa de la vida nacional, que en sus ondas lleva cuanto de interesante y hermoso nos seduce y electriza, cuanto puede encender nuestro entusiasmo y nuestra fe para una realización superior.

Los ciudadanos que se apellidan "neutrales" o "abstencionistas", que pretenden organizar sus legiones con cívilico derecho, lo que hacen es escapar a la común tarea del progreso nacional. Si ninguno de los candidatos existentes satisficiera su gusto exigente y refinado, aun así están en el deber de acercarse a una de las banderas desplegadas al examen de los pueblos. Enarbolar banderas nuevas es aumentar la confusión y el desorden y compromete el resultado definitivo, que es lo mismo que producir el caos, madriguera de las tinieblas y del mal; no ampararse a ninguna de las que existen, es huir de la obligación imperativa, es lastimar al conjunto de las otras voluntades que no se han arrojado ante la lid; porqué al no sumarse al impulso general, aminoran la fuerza de la corriente, o la detienen, y ésta no llega con la majestad tumultuosa que le es propia al término que la delecta y le señala. Un mandatario que no asciende en hombros de la voluntad nacional, como hijo victorioso de una pugna entre los adversos criterios de sus conciudadanos; un mandatario que no asciende entre el torbellino de todas las opiniones que se encuentran en la plaza pública, de todas las opiniones, sin que falte una sola expresando su querer, sentir siempre que le falta una fuerza, no la de sus enemigos, que la movieron en sentido contrario, y que así contribuyeron a su triunfo, sino la de los neutrales, que son un producto morboso y enfermizo de la sociedad, que permanecieron como estatuas de mármol, inmóviles y frías, entre el huracán de los entusiasmos populares. Y esa fuerza, inerte e impo-

narse de las almas, la brisa refresca otra vez los espíritus caldeados, y sólo queda en pie lo que en la pasada turbulencia había de constructivo y superior; que la estructura humana busca siempre hacia arriba, mira siempre hacia lo alto, y si a veces se soiza, por imperativos del momento, en las malezas de la tierra baja, reacciona pronto y alza los ojos para contemplar serenamente los contornos multicolores del ideal, que se mecen entre el azul misterioso de los cielos. El alma entones, tocada por las realidades estremecedoras de la vida, que moran en las cumbres, olvida todo lo pequeño y trivial que antes la embargara, y aspira con delicia el aire puro que no se contamina jamás con las turbias evaporaciones de la tierra.

El amor a esta patria que poseemos por legado hereditario, no procede solamente de la armonía que se establece entre las almas y los paisajes terrestres que las rodean y que desde la infancia se nos hacen familiares y se incrustan con su poesía y su encanto en lo más profundo de nuestro ser; sino que emana en primer término del destino común que entrelaza a un grupo dado de almas, que florecen en determinado pedregal, y que las impelo a unirse estrechamente para realizar un fin espiritual que las hace acercarse tal manera unas a otras, que sin sentirlo van formando una alma sola, con una sola aspiración, empujadas hacia la misma meta por una fuerza inmensurable que a un mismo tiempo las arrastra y las conduce hacia las cumbres radiantes de la vida. Por efecto, pues, de esa unidad indestructible de las almas que integran una patria, no hay una alegría, no hay un dolor, no hay una responsabilidad que nos las alcance a todas a la vez; todas ríen y gozan al mismo tiempo; todas experimentan al mismo tiempo las consecuencias de un olvido, de una ligereza o de una trasgresión. Es por eso por lo que no puede cobrarse, en ese cuadro armónico que todo es equilibrio en bus-

ca del bien común, que haya partes que se sustraigan del todo y que rehusen, por una u otra razón, lanzarse a la corriente impetuosa de la vida nacional, que en sus ondas lleva cuanto de interesante y hermoso nos seduce y electriza, cuanto puede encender nuestro entusiasmo y nuestra fe para una realización superior.

Los ciudadanos que se apellidan "neutrales" o "abstencionistas", que pretenden organizar sus legiones con cívilico derecho, lo que hacen es escapar a la común tarea del progreso nacional. Si ninguno de los candidatos existentes satisficiera su gusto exigente y refinado, aun así están en el deber de acercarse a una de las banderas desplegadas al examen de los pueblos. Enarbolar banderas nuevas es aumentar la confusión y el desorden y compromete el resultado definitivo, que es lo mismo que producir el caos, madriguera de las tinieblas y del mal; no ampararse a ninguna de las que existen, es huir de la obligación imperativa, es lastimar al conjunto de las otras voluntades que no se han arrojado ante la lid; porqué al no sumarse al impulso general, aminoran la fuerza de la corriente, o la detienen, y ésta no llega con la majestad tumultuosa que le es propia al término que la delecta y le señala. Un mandatario que no asciende en hombros de la voluntad nacional, como hijo victorioso de una pugna entre los adversos criterios de sus conciudadanos; un mandatario que no asciende entre el torbellino de todas las opiniones que se encuentran en la plaza pública, de todas las opiniones, sin que falte una sola expresando su querer, sentir siempre que le falta una fuerza, no la de sus enemigos, que la movieron en sentido contrario, y que así contribuyeron a su triunfo, sino la de los neutrales, que son un producto morboso y enfermizo de la sociedad, que permanecieron como estatuas de mármol, inmóviles y frías, entre el huracán de los entusiasmos populares. Y esa fuerza, inerte e impo-

Si entre los candidatos que ahora aparecen ante el análisis de sus conciudadanos, no hay ninguno que lleve las aspiraciones de ciertos elementos del país, aun así deben enfilarlos con alguno de ellos, porque alguno de ellos ha de acercarse más al ideal que ellos persiguen entre tantas imperfecciones como ostenta sin remedio el sistema democrático; no vaya a ser que se piense que en el fondo de su actitud hay un gesto de menoscipio por sus conciudadanos o de desden por la suerte de la república. Y el candidato que ha de merecer su simpatía razonada y su apoyo decidido, es el que, examinados todos con mirada inteligente, garantice mejor la libertad, que es la base fundamental de la república; y esto por que si por el momento no podemos hacer carne viviente el ideal que acercáramos, podremos verlo realizado mañana, a la sombra bendita y fecunda de la libertad.

Si entre los candidatos que ahora aparecen ante el análisis de sus conciudadanos, no hay ninguno que lleve las aspiraciones de ciertos elementos del país, aun así deben enfilarlos con alguno de ellos, porque alguno de ellos ha de acercarse más al ideal que ellos persiguen entre tantas imperfecciones como ostenta sin remedio el sistema democrático; no vaya a ser que se piense que en el fondo de su actitud hay un gesto de menoscipio por sus conciudadanos o de desden por la suerte de la república. Y el candidato que ha de merecer su simpatía razonada y su apoyo decidido, es el que, examinados todos con mirada inteligente, garantice mejor la libertad, que es la base fundamental de la república; y esto por que si por el momento no podemos hacer carne viviente el ideal que acercáramos, podremos verlo realizado mañana, a la sombra bendita y fecunda de la libertad.

Si entre los candidatos que ahora aparecen ante el análisis de sus conciudadanos, no hay ninguno que lleve las aspiraciones de ciertos elementos del país, aun así deben enfilarlos con alguno de ellos, porque alguno de ellos ha de acercarse más al ideal que ellos persiguen entre tantas imperfecciones como ostenta sin remedio el sistema democrático; no vaya a ser que se piense que en el fondo de su actitud hay un gesto de menoscipio por sus conciudadanos o de desden por la suerte de la república. Y el candidato que ha de merecer su simpatía razonada y su apoyo decidido, es el que, examinados todos con mirada inteligente, garantice mejor la libertad, que es la base fundamental de la república; y esto por que si por el momento no podemos hacer carne viviente el ideal que acercáramos, podremos verlo realizado mañana, a la sombra bendita y fecunda de la libertad.

El Sr. Secretario de Educación de la llegada de Gabriela

Hoy en la mañana, en nuestras correrías reporteriles, en busca de noticias que han de emborronar una cartulina o dos, nos encontramos con nuestro distinguido amigo don Justo A. Facio, Secretario de Educación Pública, a quien interrogamos sobre la próxima llegada a nuestra capital de la intelectual y distinguida educadora chilena, Gabriela Mistral.

Don Justo, siempre amable, contestó a nuestra pregunta de la siguiente manera: —La Mistral, llegará el próximo sábado a esta capital. En la reunión que verificamos la semana pasada en el Colegio de Señoritas, acordamos nombrar una comisión compuesta por renombrados intelectuales, como son don Salomón de la Selva, don Joaquín García Monge y otros que irán a recibirla a Puerto Limón. En esa reunión también se acordó nombrar una comisión compuesta por ocho alumnos de las escuelas y colegios de la capital, que irán también a Limón.

Estas comisiones saldrán mañana en el tren ordinario, regresando el sábado a esta capital en un carro especial agregado al tren de pasajeros. En la estación del Atlántico estará otra comisión compuesta de maestros, intelectuales y niños de escuela, que acompañarán a la Mistral a la casa de huéspedes de la señora Julia de Reyes, donde se alojara como huésped de honor de la Secretaría de Educación.

Don Justo, —le dijimos— se oía que la Mistral sería atendida por las alumnas de Artes Domésticas, y que se alojara en el Colegio de Señoritas. —Es verdad, esa fue mi primera intención. Siendo ella una educadora de renombre, lo justo sería que fuese atendida por las alumnas del Colegio y se alojara en el mismo; pero debido a la falta de comodidades que existen, desistimos de ese proyecto. —¿Cuánto tiempo cree usted que la Mistral se quede en Costa Rica? —Posiblemente la señorita Mistral sea nuestra huésped por ocho días. Desearnos hacer todo lo que esté de nuestra parte para que su estadía en esta capital le sea lo más agradable. La Mistral dará una o dos conferencias sobre temas educacionales y literarios. Visitará nuestros colegios, etc. Posiblemente uno de los primeros lugares que ella visite sea el Instituto de Alajuela, en donde será agasajada. Precisamente hoy he recibido un telegrama del director de ese plantel, don Teodoro Picado, quien me dice que la exposición de objetos históricos relacionados con la guerra del 50, estará abierta para que la señorita Mistral la visite. Asimismo, en todos los colegios y escuelas de la capital y de las provincias será recibida y festejada como lo merece, siendo ella una de las figuras más gloriosas de Hispano América.

# LOS TEATROS CONTRA LA PRENSA Y LA PRENSA CONTRA LOS EMPRESARIOS TEATRALES

Estamos presenciando en este momento el caso más curioso de sovietismo público, de propaganda socialista, o mejor dicho comunista. Y lo estamos presenciando con la mayor tranquilidad y pasividad oficial. Impudicamente en Costa Rica se hace rusismo, sin la protesta del ministro de los Estados Unidos, y sin la protesta del fascismo.

Pero ojalá se tratara de la unión de los pobres, de la unión de los oprimidos, de la unión de los miserables.

Eso sería inaudito en Costa Rica.

Como somos un país original, aquí se unen los ricos contra el pobre, los explotadores contra el trabajador, los banqueros contra los dueños, los fenicios contra los griegos.

Mr. Perry Girtton y don Mario Urbini, se han unido en contra de la prensa y en contra del público. Han formado un sindicato de explotación, han hecho un comunismo de explotación.

Conste antes de seguir adelante, que perdemos con la supresión de los anuncios de los teatros, la ridícula suma de doce colones diarios descompuestos así:

Don Mario Urbini, por 15" C 7.50  
Mr. Perry Girtton, por 8" C 4.00

No hay periódico que viva con tan ridícula suma, sobre todo si se toma en cuenta que además de esa suma insignificante con la cual no alcanzamos siquiera a pagar un prisionero, se nos viene encima la literatura teatral, las gacetas teatrales, que son un consentimiento de los periódicos para epatar a los lectores, es decir, para los lectores que solían leer esas gacetas insustanciales e idiotas.

Respiramos por la herida?

Si la herida nos hace respirar, pero no porque queramos restañarla, sino porque se nos ha abierto los ojos en materia de teatros, en materia de la última de las tiranías que tenemos en Costa Rica.

Debemos decir que con motivo de los anuncios diarios de los teatros, los señores dueños de ellos, solían ser immaculados, puros, llenos de virtudes:

El caballero inteligente don Mario, el distinguido empresario Mr. Perry, nuestros queridos protectores don Girtton y don Urbini... y sus películas apreciables y enormes...

No hay derecho.  
No hay mal que por bien no venga.

Nosotros habríamos continuado contribuyendo a estas supercherias teatrales si ellos aceptan nueva tarifa. Poco que tenemos que contar de un modo sencillo...

Si Mr. Perry y Mr. Urbini nos hubieran seguido pagando no hubiéramos parado mientes en los teatros.

Pero como no somos santos, queremos aprovechar la oportunidad para emanciparnos de estos señores que nos tenían comprados a razón de doce colones al día.

Muy poca plata por cierto para cincuenta personas que trabajamos diariamente en este pequeño diario.

Casi tenemos que estar agradecidos a los señores empresarios Girtton y Urbini.

Como no quisieron aceptar nuevas tarifas y nos quitaron el anuncio, vamos a comenzar la lucha.

Es posible que los favorezcamos, porque nada es más sencillo que decir eso: respiran por la herida.

Es cierto. Pero vamos a respirar diciendo la verdad a nuestros lectores.

Sin sentirlo estábamos vendidos al monopolio teatral. A ese monopolio que explota a los niños, a los adultos y a los viejos.

Vamos a ponernos frente a frente con esa sociedad terrible de los dos empresarios.

Contra esos empresarios q' por cuanto tienen que contribuir con algo más para el estado, se sitúan en la categoría de los privilegiados...

No quieren prensa.

No quieren pagar nada extraordinario.  
Son los consentidos del presupuesto.

A quien nos lea, cualquiera que sea, necesitamos decirle ante todo, que atacamos por retribución. No queremos hacernos puritanos. Ellos se fueron en contra de la prensa y nosotros, nos vamos en contra de ellos. Pues ni más ni menos es lo que hacen los puliticos.

Nada nuevo estamos haciendo. Lo que pasa es que cuando vienen estos resentimientos, salen a la luz pública las verdades.

Pero no queremos ser solamente nosotros los que opinamos. Des de hoy queda abierta en este diario una sección para que todo ciudadano que tenga que darnos opiniones sobre los teatros y sus películas, lo haga en cualquier forma.

El lector puede hablar en nuestro periódico de lo que quiera sobre teatros.

Con firma responsable o sin ella. Nosotros corremos con todas las responsabilidades. Pero publicaremos los juicios del público.

Comencemos, pues, a defendernos de estos comunistas del capital.

Ignoran sus deberes para con el país.

No les importa nada la República ni nada.

Como se les ha pedido que contribuyan con algo más para el fisco, ya están unidos, ya están hechos una sola maleta, y comenzando por la prensa y terminando por el público cuando la prensa esté vendida, pretendiendo roponerse de sus nuevas contribuciones.

Ya son muchos años que Costa Rica vive bajo el imperio teatral de los señores.

Y son muchos los estipendios que han recibido por este negocio de los teatros; ya es mucho tiempo el que llevamos sometidos a lo que Mr. Perry y don Mario nos quieren traer al país.

Ellos se oponen a que venga una compañía de ópera.

Ellos se oponen a toda actividad del Teatro Nacional.

Ellos son los únicos mentores intelectuales de nuestros teatros... Pero ya no lo serán.

Es necesario ponerse en guardia contra esta situación imposible.

Vamos a libertarnos de estos tiranos teatrales.

Vamos a cobrarles peso a peso, los doce colones que nos han quitado.

No nos importan, pero nos ha pasado que por doce colones menos para nuestro bolsillo, haremos al público el servicio de informar lo ciertamente en materia teatral.

## "Crítica"

Directores: RAMON CALDERA, ANTONIO ZELAYA  
Administrador: ARTURO FONSECA  
Teléfonos: Dirección 3240 -- Administración 2134

### Don Pío Luis Acuña se separa de la redacción del Diario de Costa Rica

Por propia voluntad y para atender sus negocios particulares, el conocido periodista don Pío Luis Acuña, dejó de formar parte del cuerpo de redactores del "Diario de Costa Rica".

El señor Acuña, que es también actuario del Congreso, queda con esto desahogado de toda vinculación con la empresa del citado diario, y dedicará sus energías al cumplimiento de los deberes de su cargo.

Nosotros lamentamos muy sinceramente la separación de Pío Luis, pues es él uno de nuestros mejores periodistas, que en muchos años ha demostrado gran competencia y singulares capacidades, sirviendo con brillo e inteligencia los puestos que ha desempeñado en periódicos de esta capital.

No obstante que al separarse de la redacción del "Diario de Costa Rica", Pío Luis no tiene en estos momentos vinculación con ninguno de los diarios que actualmente se publican, nos ha ofrecido colaborar en CRITICA, ya con informaciones o con artículos de ese humorismo suyo - género que él ha contribuido a popularizar y que en forma tan donosa ha cultivado bajo el pseudónimo de Patricio Abarca.

Las columnas de este periódico quedan francas y abiertas para el diletico compañero y distinguido colega, q' encontrará siempre en esta casa amplia hospitalidad y alto grado camaradería.

## RADIO

ONDA CORTA -- ONDA LARGA

De mueble sencillo o lujoso precios bajos, buenas condiciones de pago

VICENTE LINES C.  
Agente Distribuidor

San José -- Apartado No. 26

### A Juan Santamaría Con motivo del Centenario

(Literal)

Si inmortalizaron tu heroísmo los hombres en un pedestal de granito y bronce, ¿qué de raro es, que otros te nieguen?... A caso los que formamos la humanidad somos agradecidos?... Pobre héroe!... Qué importa que el gesto que otros tus compañeros lo admiraron, los que no te vieron lo destruyan! De cualquier manera, tu perdurarás en la historia. Si humilde surgiste, justo es que se te recuerde. No sólo a generales se inmortaliza; también en la gran nación italiana otro como tu, Pietro Nicca, es el orgullo de ese pueblo valiente. Tanto más, que más viejo que tu, nadie lo discute, nadie lo duda, es un noble ejemplo y eso basta. Juan Santamaría, en ti se encarna el valor de las tropas costarricenses y orgullo debes ser de tus conciudadanos. "Oyeme, pero no muy quedo", yo también he compartido las angustias y sufrimientos en la ruda faena del combate, he visto caer héroes, pero como eran simples soldados, nadie los vio, nadie los recuerda. Yo sé de un general italiano que hoy se le glorifica, pero que ayer, al repararse tras de unas paredes, una hoja de zinc que se desprendió, dio cuenta de él. No por eso lo dejó de ser valiente; así es la guerra, ería y destruye leyendas. La verdad es una: Fuiste, y no volviste", consigna noble que encierra algo más que heroísmo. Caíste de valiente, esto es lo cierto, pues que digan lo que quieran, eres un símbolo y tu encarnas el valor y el patriotismo de tus compañeros del 56 y 57. Gloria a ti, gloria a tu Alajuela que te vio nacer!... Qué importa lo demás?... Tu ejemplo alentó mis tiempos de guerrero, bendita la hora que en las escuelas de tu Costa Rica querida, aprendí a conocer, a cantar al pie de tu monumento. Esto es lo que vales, y por esto, te respeto y admiro. Lo que digan de ti, en tu contra, es polvo que se lo lleva el viento. Los humanos pagamos a los valientes y a los patriotas, sabes con qué?... Con el abandono y el olvido. Pero tu tienes que vivir, eres necesario, tu bronce vale más que las opiniones de los que no te conocieron: El "Mesón" todavía arde, son llamas que en ciendes los corazones, yo; de los últimos, te respeto, admiro y quiero.

ANGEL CAVALLINI P.

Ante los chismes, San José, 12 de agosto de 1931.

### Carlos Viquez y Co.

SAN JOSE -- Apartado 18  
Inyecciones Hipodérmicas  
Jeringas Hipodérmicas  
Agujas de platino y termómetros  
AVENIDA CENTRAL  
Frente oficinas Cías. Eléctricas

### PASAPORTES Y VISACIONES EXPEDIDAS POR LA GOBERNACION DE SAN JOSE.

**Pasaportes**  
La gobernación de esta provincia extendió pasaporte al señor Miguel Angel Fournier, costarricense, para dirigirse a Centro América.

**Visaciones**  
William Lindstorn, americano, para Panamá; Julio Rodríguez A. rea, colombiano, para Estados Unidos; Vera García Contreras, colombiana, para Colombia; Harry V. Long, americano, para Estados Unidos; Prudencia Arana Ferman Reinke, americano, para Cristóbal; Elise de Reinke, americana, para Cristóbal; Kramer Lipol, húngaro, para Estados Unidos Pavel Máhrer, checoslovaco, para Estados Unidos; Nichols Curger Rezzo, húngaro, para Estados Unidos; Mopsen Hof Seesler, polaco, para Estados Unidos; Fischer Lajos, húngaro, para Estados Unidos; Guttman Bela, húngaro, para Estados Unidos; Wegner Falcat, húngaro, para Estados Unidos; Groz Dezzo, húngaro, para Estados Unidos; Les Gruenfeld, húngaro, para Estados Unidos.

## ESTA NOCHE A LAS 9 Cuarto Concierto "ODEON"

trasmitado por la Estación "PHILC"  
-- MARUXA --

Cantado por cinco eminencias:  
Carlo Galeffi :: Ofelia Nieto :: Angeles Ottein :: Onibal Vela :: Jaime Ferré

CONECTE SU RADIO EN 1420 KC.  
Los discos que se transmiten por la Estación Philco están a la venta en la

"CIGARRERIA BRENES"

## NUESTRA SOCIEDAD

**Viajeros**  
--Para los Estados Unidos don Gerardo Pinto E. y su señora es posa.  
--Regresó a la provincia de Alajuela nuestro estimable amigo don Modesto Huete.  
--Estuvo ayer en Orosi el secretario de salubridad don Solon Nuñez.

**Sentido fallecimiento**  
Hoy en la mañana falleció repentinamente el estimable amigo don Fernando Fuentes, hijo de nuestro particular amigo don Juan Fuentes.  
CRITICA envía su más sentido pésame a su señora esposa, sus hijos y demás familia doliente.

**Hogar de plácemes**  
El hogar de nuestro estimable amigo y compañero de labores don Gerardo Hernández Montealegre y su señora esposa, se encuentra de plácemes con el feliz arribo de una preciosa niñita.

**CRITICA felicita a los esposos** Hernández y desea toda clase de venturas para la recién nacida.

**Rumba Tennis Club**  
Existe gran entusiasmo entre los jóvenes de nuestra sociedad por el baile que celebrará este centro, en los salones del Club de Tennis de San José, el día trece de setiembre a las 2.30 de la tarde.  
Los socios de dicho centro hacen toda clase de preparativos para que la fiesta resulte lo más lucida posible.

**San José Athletic Club**  
Para el próximo domingo, este importante centro social prepara un espléndido té danzante.

**No dudamos que esta fiesta** entre nosotros durante algún corto tiempo. Con la debida anticipación, nos permitimos presentarles nuestro atento saludo de bien venido.

**Distinguido viajero**  
Próximamente partirá para Europa en vía de paseo el estimable caballero don Fernando Castro Cervantes. CRITICA le desea al señor Castro Cervantes un viaje muy feliz.

**Natalicio.**  
Hoy celebra la fecha de su nacimiento la estimable señora doña Amalia Oreamuno de Robles, para quien deseamos toda clase de felicidades.

**Fecha matrimonial.**  
En el día de hoy celebran la fecha de su boda, el caballero don Roberto Hernand Esquivel y su distinguida señora doña Abigail Brenes I. Nos es grato presentarles nuestro saludo y muy cordial felicitación, deseándoles muchas felicidades.

**Próximo arribo.**  
Dentro de pocos días llegará al país procedente de Santiago de Chile, el estimable joven don Aivaro Bonilla y su distinguida señora, los cuales permanecerán

**Viajeros.**  
Entre nosotros estuvo procedente de Heredia don Manuel Alfaro.  
De Alajuela regresó doña Evangelina de Jiménez donde pasó una corta temporada.

**Enfermos.**  
Se encuentra mejor de la delicada operación que le fue practicada en estos días a la estimable señora del caballero don José J. Alfaro. Mucho lo celebramos, y deseamos que restablezca.  
Guarda cama don Franklin Jiménez.  
Ha restablecido del todo don Víctor M. Peralta.  
Sigue melar de su enfermedad la Srta. Claudia Castro M.  
Continúa mejorando doña Elvira Odio de Castro.

## SUSCRIBASE A CRITICA

CAFE  
REPUBLICA ESPAÑOLA  
25 varas al norte del Cometa  
Donde se come más barato en San José  
Especialidad en comidas españolas

Propietarios:  
J. Bernal y A. Rodríguez N.

### Pantalones de mezclilla para trabajadores a C 6.50

**ALMACEN ROBERT**

# FALTAN MUY POCOS DIAS PARA ADJUDICAR El Gran Premio DEL Gran Hotel Costa Rica

Recorte el cupón y envíelo hoy mismo

SUGIERO EL NOMBRE: \_\_\_\_\_

Firma y Dirección: \_\_\_\_\_

## Gánese los 50<sup>00</sup> colones

## Ya están listas las cuentas por Servicios Eléctricos del mes de Agosto.

PARA ATENDERLES MAS RAPIDAMENTE, ROGAMOS A NUESTROS ESTIMABLES CLIENTES TRAER SU ULTIMO RECIBO COMO REFERENCIA.

### COMPAÑIAS ELECTRICAS

San José, Setiembre 3 de 1931

GLOSARIO DE LA PRENSA

COMENTARIOS AL VUELO

LAS NUEVAS TARIFAS ADUANERAS Y EL CONTRABANDO DE MERCADERIAS

Don Felipe J. Alvarado y el señor Presidente de la República, se han referido en estos días al aumento de derechos arancelarios para la introducción de mercaderías al país.

robarle a nadie". Esa es nuestra moral pública y pueden venir todas las leyes que se quiera y no se habrá avanzado un milímetro y seguiremos en nuestra inopia moral, en nuestra reñida posición de gentes sin respeto a las leyes, de traficantes de hipócrita extracción, de malos costarricenses que sólo miramos nuestros propios y limitados intereses sin atender nunca al respecto que debemos a las instituciones de la República, velando por la prosperidad y riqueza y bienestar generales.

EL IMPUESTO SOBRE EL TABACO ES IMPUESTO SOBRE EL HUMO?

La cuestión de los nuevos impuestos sobre el tabaco suscita de nuevo la interrogación de si el cuerpo de impuestos y derechos arancelarios sobre los productos manufacturados y el tabaco en rama, es realmente un tributo que pesa sobre un artículo de lujo, o como dijo el diputado don Julio Padilla, sobre el humo. Difícil es pronunciarse con un criterio definido sobre este punto de nuestra economía fiscal.

Nos llama la atención, no obstante, el hecho de que no podría considerarse como artículo de privilegio al tabaco y que si los planes económicos del gobierno descansan sobre los gravámenes directos sobre otros artículos de consumo general, lo lógico, lo razonable es que el corte sea parejo y el peso de los nuevos impuestos sea igualmente compartido por los industriales e importadores en toda la línea.

No podría acordarse una condición de excepción para el tabaco, que puede muy bien ser considerado como artículo de lujo, y que los fumadores pagarán sin protestar el precio alterado que de acuerdo con los nuevos tributos se les exija.

MAGISTER DIXIT

Don Fausto Coto no se ha conformado con erigirse en mentor periodístico de "la hora actual" sino que ahora quiere constituirse en maestro de los maestros y aprovecha la ocasión por calva y les endilga una aldanada de consejos para que no hagan "papelones" en la asamblea magna que "han de verificar el lunes con el propósito de constituirse en gremio y ofrecerle así a Costa Rica una fuerza nueva que le sirva para crecer".

He aquí el decálogo que el Maestro de los Maestros les espeta a guisa de paternal administración:

"Pero no lleguen los maestros a su asamblea sin una honda reflexión acerca de los problemas que pudieran ser el eje de su organización. No lleguen, como tantas veces los hombres que tienen que discutir graves cosas, a "ver que pasa" para resolver sin madurez en presencia de circunstancias momentáneas". "Lleguen humildemente,

obreros más de mano fuerte y afán impaciente de hacer, sin la enferma petulancia tantas veces obstáculo, de que ya nada tenemos que pedir porque estamos en la cumbre. De sinceridad y de valor han de ser las alas que midan el ancho de sus realizaciones: de la sinceridad y del valor en que los hombres necesitan acorazarse para vencer contra el vano engaño de que ya lo tienen todo".

Y así por el mismo carril y tonor don Fausto hace de magister y les dice a los pobres maestros, que necesitan más de un aumento de sueldo que de consejos, como deben comportarse en esa asamblea magna que proyectan para el lunes. Nosotros no queremos dejar solo a don Fausto en esa noble tarea y les sugerimos a los pedagogos los siguientes consejos que deben atender para mayor gloria y esplendor del magisterio que desempeñan:

1.-No lleguen con las manos en las bolsas del pantalón porque se les ponen jocos.

2.-No se hagan la asuferografía con los dedos porque pueden ser acusados por la Facultad de Medicina de ejercicio ilegal de la "idem".

3.-Que no se metan con Caldera ni Zelaya que son dos personas distintas y una burla verdadera.

4.-Que no hablen de política si no quieren que les pase lo que a Climaco Pérez que ni yo lo pusieron.

5.-Que se bañen para que cuando llegue Gabriela Mistral, no sufra sorpresas olfativas.

6.-Que no lean CRITICA para que no pierdan el candor y la pureza intelectual que necesitan para que sus labores se desarrollen en un ambiente de pristina pureza y de angelical bienaventuranza.

7.-Que lean los artículos de Fausto para que se instruyan e iluminen en esos altos menesteres del pensamiento y hagan lo que el profesor de Bruselas, es decir, construyan un globo raro y suban, y suban, suban más...

Pero no queremos opacar las luminosas enseñanzas del señor Coto Montero y nos limitamos a recomendar sus artículos en el Diario de Costa Rica, escritos en lenguaje pintoresco y con estilo sui generis.

LOS 'MELODIANS' ESTA NOCHE POR RADIO

Estación T. I. C. R. (Nacional).

6.30-Cuentos, entretenimientos y consejos por El Hombre de la Luna.

7.30-"Los Melodians", los reyes del jazz, ejecutarán un escogido programa de música exclusivamente de baile, demostrando una vez más con esta audición su pericia en la interpretación y ritmo de esa clase de piezas. Escucharán los oyentes de la radiodifusora nacional una serie de novedades que han recibido últimamente por correo aéreo.

8.30-Noticias suministradas por el rotativo LA TRIBUNA.

PARA COMER BIEN EN LA PENSION ITALIANA

HOY JUEVES EXQUISITO MENU BARLETA HNOS. Esquina opuesta del Diario de Costa Rica

El Precio del Azúcar

Lo que pasa actualmente con respecto al precio del azúcar en esta tierra de privilegiados y explotados, no es ya un abuso sino un asalto de parte de nuestros productores contra el público consumidor. El hecho de que hoy tengamos que pagar ₡ 20 por un quintal de azúcar, cuando su precio mundial es hoy de \$ 1.30 o sean ₡ 5.20 no se puede concepcionar nada más que de asalto.

En los mismos Estados Unidos, donde los derechos de aduana son tan elevados con respecto a los artículos que puedan ellos producir, alza de derechos que los está perjudicando enormemente, el azúcar extranjero paga dos centavos oro de derechos arancelarios, lo que equivale en total dado el costo del azúcar, sumado el flete y derechos a ₡ 3.50 o sean ₡ 14.00 por quintal. ¿Por qué entonces esa alza injustificada en Costa Rica? El productor costarricense alega que el costo de producción del azúcar es de ₡ 12.00 el que creo yo es muy elevado, dado el bajo jornal que se paga a nuestros campesinos. Pero aceptemos que sean ₡ 12.00 el costo de producción que supongo estén incluidos el interés del capital invertido ¿por qué esa ganancia de un SESENTA Y SIETE por ciento?

Bien sabemos que nuestra industria azucarera está casi toda en manos extranjeras, que cerca del setenta por ciento lo producen dos casas extranjeras, contra el treinta de origen nacional. Es justificable entonces que el gobierno permita por favor a unos cuatro señores que nuestro pueblo esté pagando por un artículo de primera necesidad precios tan escandalosamente altos. Ya de antemano sé a quienes les lastimará estas declaraciones, pero deseo grandemente que saiga alguno de ellos a refutar mis argumentos, para así entrar en números y poner de una vez las cosas en claro, y el público vea como se le está explotando.

Esta clase de hechos es lo que deben tratarse de ventilar, y no tener la atención pública fija en la política, por cierto del todo personal, donde nuestros aspirantes a manejar la cosa pública, en lugar de discutir el programa que van a seguir cuando los destinos patrios estén en sus manos, pierden el tiempo lastimosamente sacándose todos los trapos sucios lo que es una pena para el prestigio nacional. Discutan asuntos de interés público como éste del azúcar y muchos otros, donde el pueblo que ellos están tratando ahora de enamorar está siendo víctima de unos cuantos. Así se hace labor patria.

MAX PASTOR

Clarion Radio EL RADIO INSUPERABLE

El radio CLARION Jr. no sólo es un adorno al ajuar del hogar, sino una VERDADERA REVOLUCION

COMO INSTRUMENTO MUSICAL

Recepción completa y mente exenta de interferencia y superposición aún en las estaciones locales más potentes

PASE A OIRLOS Y SE CONVENCERA Distribuidor: RODOLFO BLANCO AGENCIA PARLOHON 125 varas al Norte del Hotel Costa Rica

SE ENCUENTRA ENFERMA LA DISTINGUIDA PROFESORA DOÑA AURISTELA DE JIMENEZ, DIRECTORA DEL COLEGIO DE SEÑORITAS

Debido a su delicado estado se piensa en el profesor don de salud, la señora de Jiménez, Hernán Zamora Elizondo. se retira de su puesto como directora del Colegio de Señoritas mucho agrado esta noticia, pues algún tiempo, y desde el cual ha don Hernán Zamora Elizondo realizado una labor muy meritoria.

Para sustituir a la distinguida profesora Castro de Jiménez, esa misma institución educacional.

3a. Lista.-Nombres enviados para el nuevo Producto del Hotel Costa Rica

- EL FAROLILLO—Luis Antonio Goyenaga
PILONCITO—Isabel Vargas Facio
DULCE PIRAMIDE o DULCE PILON—Daniel Zúñiga Mora
CHAPETES, el amigo de los niños, rival de Pinocho—Luis H. Castro E.
MI NOVIA—Socorro Umaña
EGIPCIS—Roberto Mesen
BABY—Primitivo C. de Ardón
PRISMA-TICO—Alicia Artavia H.
GEHACOR—Lia Aguilar
DELICIA TICA—Abel Dobles Chacón
CAPERUCITA o DUENDECILLOS—Abel Dobles Chacón
CHUPIS—Elena Amador S.
JUAN SANTAMARIA—Lia Aguilar C.
PILONE o PILONCITOS—Carolina Zúñiga
LUIS—Alvaro Herrera Pinto
PLAYAS DE MIAMI—Victor M. Alvarado G.
DELICIOSO DULCE ORIENTAL—A. Galagorzo
PILONCITOS PARISINOS—Enrique Ed. Coronado,

Advertisement for Bayer Aspirin with logo and text: 'Solo un minuto para repetir a ustedes que la CAFIASPIRINA es lo mejor que existe para todos los dolores, porque además de proporcionar alivio inmediato regulariza la circulación, devuelve las fuerzas y no ocasiona trastorno alguno ni al corazón ni a los riñones. Si es BAYER es Bueno'

Don Julio Acosta dijo anoche...

(Viene de la página 1) adopta una ideología, cansado o desengañado de las anteriores, ¿quién puede negarle su derecho, si lo expresa por medio de sus votos, que es la fórmula terminante de nuestro derecho constitucional? ¿Quién puede impedir que altere y modifique su Carta Magna, si esa es su unánime voluntad? ¿Quién puede atajar una inundación que se precipita arrolladora hacia los brazos del mar? ¿Quién puede impedir que un pueblo disponga de sus destinos, si ese pueblo está poseído de la idea de que en un cambio está su salvación?

Sólo la libertad ofrece a todos los hombres, cualquiera que sea su filiación política, social o religiosa, campo propicio para la siembra de todas las ideas que no se opongan al bienestar o a la vida de la sociedad humana.

Entonces, si habiendo analizado a los candidatos en liza, encontramos que hay uno que garantiza más que los otros el ejercicio de las libertades ciudadanas ¿qué razón hay para que no le ofrendemos nuestros votos, para que la libertad viva y crezca, para que reine sin trabas la libertad, que es la matriz en que se forja todo lo que el hombre ama y venera, todo lo que el ambicioso y sueña, todo lo que ha de generar al través de las batallas humanas un porvenir que nos embelesca siempre y que nos acerca que cada día más al sol de la verdad?

Si entre los que se presentan a la consideración pública, con credenciales o sin ellas, hay un candidato que es brasa viva, que es un hecho consagrado y no una palabra vacía, que es un programa en marcha y no una trama aderezada para pescar incautos; un candidato que en el pasado regó el árbol de la libertad con el agua fresca de sus respetos, y que ha de ser lo mismo en el futuro, puesto que nació y creció en ambiente de libertad y de respeto? ¿qué razón hay para que no le demos nuestros votos, si sólo libertad es lo que pedimos y necesitamos para edificar con ella y por ella cuanto deseé nuestro espíritu, cuanto sueñe y fabrique nuestra imaginación creadora, cuanto halague y dé fuerza a las ansias inextinguibles del corazón?

Prometer a tontas y a locas, sin discernimiento y sin responsabilidad, es fácil, y ha sido éste el señuelo más en boga entre los políticos de oficio. ¿Cuántas promesas falaces y mentidas no han sido hechas a nuestros pueblos desde 1897? ¿Cómo es que nuestro pueblo no ha aprendido toda vía a aquilatar, a medir y a poner veras a sus políticos? No hay otra manera de hacerlo que poniendo en la balanza su intrínseco valor moral, expresado y condensado en los actos de su vida, y condenable que el de lleñarse de son el reflejo fiel del ser interno de un hombre. Entonces, ¿qué

razón hay para que no ofrezcamos nuestros votos al que ostenta hechos palpables, como hijos legítimos suyos; al que ha bregado sin tregua por el desenvolvimiento de la prosperidad pública; al que ha escrito y hablado siempre con rectitud y con verdad, y que cuando ha modificado su criterio lo ha hecho en obediencia al cambio respectivo que el pensamiento ha operado en su interior, sin encastillarse en el capricho inconfesable, sin enredarse en las pérdidas urdimbres que a nuestro derredor teje sin cesar el amor propio?

Si puede haber divergencias de criterio en los detalles, como es justo y natural, pues que muy raras veces ha surgido en la tierra el tipo deslumbrador del superhombre; si no puede haber divergencia en la convicción de que la libertad es el fundamento de dicha y del progreso humanos, ¿qué razón hay para que no votemos por ese ciudadano espléndido que se llama don Ricardo Jiménez, que compendia y junta en su vida privilegiada los defectos y las virtudes de nuestro pueblo costarricense? Al apuntarle defectos a don Ricardo, que los tiene indudablemente, sus adversarios, sin darse cuenta de ello, están exponiendo a la luz los ínfimos defectos que en ellos mismos viven y florecen, que son defectos de la raza a que debemos la existencia y de la sangre señorial y altiva que se agita y corre en nuestras venas. Por eso, porque tiene los defectos de todos los costarricenses, y las virtudes que no todos ellos tienen, a él, el representante más excelso de nuestro suelo, de nuestro clima, de nuestra sangre y de nuestra raza.

Recogiendo sus palabras del principio, dicen a última hora los adversarios de don Ricardo que al hablar de "viejlamo" no se refieren a sus años, sino a sus sistemas políticos y económicos que, según ellos son viejos como Matu salén, y según nosotros, le han dado a Costa Rica prosperidad y holgura; pero no hay viejlamo más viejo y triste que el rencor, que en los mismos albores de la leyenda armó el brazo fratricida de Cain; no hay viejlamo más viejo y bochornoso que el de abrir las puertas de la patria a la intervención extranjera, puesto que Acay, rey de Judá, pidió la ayuda de sus armas, ofreciendo en cambio su servidumbre, al rey Teglafalasar, y todos saben que los disolupos aprovechados del rey Acay no han escaseado por desgracia en la historia universal; no hay viejlamo más viejo y repugnante que el de los concusionarios que revuelcan las cuentas públicas y aconsejan y tramatan trapacerías para fingir partidas que no existen, con el ánimo avieso de burlar la buena fe de los pueblos que sudan y trabajan; no hay viejlamo más viejo, siempre menos, mucho menos, que el de los bolsillos pretextando sa-Oficios que si de veras fueran pa-

tróticos hubiera bastado a sus autores, para cubrirlos de gloria, un ramo de laurel; no hay viejlamo más viejo y peligroso que el de embaucar a los pueblos con virtudes que no se poseen, y en compensa de ellas exigir con posturas arrogantes los honores y los puestos más altos de la república, para enseguida ejercer el despotismo voluntarioso e ignorante de los improvisados. Todo eso si es viejo mo siniestro que el pueblo de Costa Rica debe temer y abominar, pues solo merecen el respeto y la veneración de los hombres la honradez y la libertad, y esas flamean en los pendones que alza al viento fragante de la patria el Licenciado don Ricardo Jiménez.

Los costarricenses no deben perder de vista lo que es esencial para su vida democrática y lo que no lo es. Todas las vicisitudes son pasajeras, si no se estrecha o estállata este círculo de libertad que nos envuelve desde los días de la independencia, con muy cortos y conocidos eclipses. Que se pierda todo en las vueltas del camino; que salgamos en la pobreza; que las pesadumbres de todo género nos agobien y maltraten; todo eso pasa; y vienen días nuevos en que las cosechas llenarán nuestros graneros y la alegría rebosará de nuestros corazones; pero cuando un pueblo se descuida y pierde el señorío de sí mismo y la torpeza oficial lo empuenque y los audaces lo amedrentan y lo uncen a su carro de vulgaridad y desenfado, tardará mucho en recobrar su equilibrio, porque el crédito interior y exterior se muere, la enfianza pierde la virtud de forjar caracteres, la presión autoritaria esteriliza los campos, antes risueños y prósperos; la industria languidece, los ahorros se esfuman, el sentimiento del honor y del deber se van debilitando poco a poco, el patriotismo deja de ser fuente de virtudes y heroísmos, y la corrupción se adueña del país. Para volver al estado anterior y ganar el terreno perdido hay que hacer ingentes esfuerzos, y que necesidad tenemos de todo eso, que necesidad hay de tanto dolor, si con solo ser precavidos y prudentes, con sólo vigilar la marcha de nuestra política y escoger con sabiduría a nuestros gobernantes, podemos evitar esa catástrofe? ¡Vamos con los ojos siempre abiertos y no dejemos que las alimañas de la selva irrumpen en nuestras sementeras. La libertad es bella, consoladora y fiel; pero si queremos poseerla para siempre, y disfrutar de los bienes copiosos que ella guarda en su seno como un cuerno de la abundancia, estemos en vela constantemente; los pueblos que se duermen, se despiertan el día menos pensado con cadenas en los pies y en el pensamiento, y el amo que por su estúpida incuria los azota y escarnea, vale, siempre menos, mucho menos, que el más humilde ciudadano de una república libre.

EL BANCO INTERNACIONAL DE COSTA RICA

Table with interest rates: Reconoce intereses sobre Depósitos en Colonos, así: CUENTAS CORRIENTES 4%, DEPOSITOS A LA VISTA 4%, DEPOSITOS A PLAZO: a 6 meses 5%, a 1 año 6%, SECCION DE AHORROS 5%

San José, 26 de agosto de 1931

Advertisement for Michelin tires: 'YA LLEGO la nueva remesa de las famosas LLANTAS MICHELIN DE LA FABRICA A SU RUEDA COMPLETAMENTE FRESCAS. Ahora podemos atender a nuestros clientes y público en general, pues les ofrecemos de estas famosas LLANTAS en todos los números y tamaños. GOMES AND COMPANY. Contiguo al Centro de Sport TELEFONO 3388 APARTADO 867'

# LA GRAN VELADA ARTISTICA DEL PINTOR LOEWENTHAL

Hoy estuvimos en el Teatro Nacional, acompañados de su administrador señor don Octavio Castro Saborio y don Lidio Bonilla Pacheco a visitar al pintor austriaco Loewenthal. Prepara en el Foyer su exposición de cuadros, que realizará el mismo día de la velada artística.

Mucho nos ha interesado el sentido humanitario de su obra. Puede decirse de ella, lo que Berlioz dijo de ciertas piezas musicales de Chopin: Son cañones ocultos entre flores. Toda la rebeldía del que ha sufrido mucho y del que

tiene piedad infinita por la tristeza de los menesterosos, se revela en cada motivo de los explotados por el pintor austriaco.

Se trata de un impresionista magnífico, y por lo tanto, no es fácil de ser comprendido por un público inexperto.

Pinta con una valentía inusitada la carnadura de sus tipos. Es un pintor sintético; no un carmelita clásico. Es decir, que revoluciona tanto en lo relativo a su arte como en lo correspondiente a las ideas que desenvuelve magistralmente con sus recursos.

Aunque no podremos acompañarlo en su velada por imposibilidades de última hora, quisieramos que todo el público de Costa Rica ayudase al artista presentándose a la taquilla del teatro el sábado por la noche. Sobre todo con viene esto a los jóvenes intelectuales que deben informarse del movimiento moderno del arte con el propósito de ampliar, del mejor modo, sus fuentes culturales.

Edmundo González Mendoza

## ENVIO DEL AUTOR—

# La Ley de Probidad Guatemalteca

Por ACENOR ARGUELLO

De una manera lenta pero indefectible, la conciencia cívica de los pueblos centroamericanos fuerzas disgregadas de una sola Patria, está operando una renovación política trascendental llevando a los más altos planos de acción a la élite cultivada de sus hombres. La democracia está demostrando que puede ejercitarse. Las elecciones libres en varios Estados istmicos han colocado en el Poder a personalidades que están evidenciando con obras su buena gestión administrativa. Dentro de sus posibilidades estrechas nuestros gobiernos construyen.

El primero entre los primeros en esta labor de reforma, es el Excmo. señor Presidente de la República de Guatemala general Jorge Ubico. Hombre de una sólida mentalidad y de una preparación superior está fraguando una completa transformación en los sistemas y procedimientos de vida guatemalteca. Política, moral y materialmente

el general Ubico eleva las condiciones del país cuyos destinos tiene entre sus manos.

Ahora, con propósitos de difusión de la idea por los demás Estados centroamericanos, quiero referirme a uno de los últimos tópicos legislativos que han ocupado la atención del señor Presidente Ubico: la ley conocida con el nombre de LEY DE PROBIDAD.

Quizás en lo que Centro América tiene de llevar esto que los teóricos criollos han dado en llamar vida independiente, no se dio nunca una disposición tan saludable. Dicha ley, que ya rige en Guatemala plenamente, indica que el Presidente de la República, los encargados de la Presidencia, los designados, secretarios y subsecretarios de Estado, Directores Generales, Administradores de Rentas, Comandantes de Armas, Tesoreros de las Municipalidades y fondos específicos y, en fin, toda clase de funcionarios públicos, cual-

quiera que sea el sueldo que devenguen al aceptar el cargo o empleo y tomar posesión de él, deben depositar en la Dirección General de Cuentas la declaración de todos sus bienes y sus deudas. La misma ley determina, además, que las declaraciones mencionadas comprenden, con la debida separación, los bienes y deudas de la esposa e hijos bajo la paría potestad, y de los ajenos, cuando sean administradores de esa clase de bienes. Agrega que deben acompañar en papel sellado de última clase el testimonio de las escrituras y las demás constancias que sirven para acreditar las declaraciones exigidas. Y, por último, exige la ley que si los funcionarios y empleados al aportar el respectivo documento ordenado confesaren la propiedad de valores en moneda efectiva, deberán de comprobar que tales cantidades están depositadas a su orden en un banco o institución de crédito, sin que eso implique la prohibición de poderlas retirar más tarde si así lo desean.

Saltan, a una luz meridiana, las excelencias de la Ley de Probidad que en Guatemala ha hecho decretar el general Ubico. Hasta la hora los cargos públicos en nuestros mal organizados países, han sido un medio fácil de enriquecimiento. Raros, rarísimos, son los Presidentes de República o altos funcionarios que no crearon un haber cuantioso al amparo de su puesto. Las arcas nacionales han volcado el cuerno de la abundancia sobre millares de individuos a los cuales la justicia—si la justicia existiera—debería perseguir a estas horas para exigirles la devolución de lo indebidamente tomado o imponerles el castigo severo de su falta.

Se dice que los gobernantes de las otras parcelas centroamericanas están identificados con ese propósito de honradez administrativa del general Ubico. Por qué, entonces, no se sigue su saludable ejemplo? Por qué no se decretan, en cada una de las cinco repúblicas, leyes análogas o parecidas?

Los Presidentes de República, como Jefes del Ejecutivo que son, están en la obligación imprescindible de velar por el decoro de la vida oficial. Ese decoro se pone a salvo con leyes que, como la Ley de Probidad guatemalteca, pone de manifiesto la capacidad en que se encuentra todo ciudadano de la República para deducir cargos a cualquier empleado o alto funcionario—cuando éste cese en las funciones de su cargo—para proceder a investigaciones siempre que se derive de la comparación de bienes, racionales e irracionales, en sus contra.

El señor Presidente de Guatemala ha querido ser él el primero en el cumplimiento de esa ley y, al hacerse cargo de la Jefatura del gobierno, ante el Soberano Congreso, hizo una amplia declaración de sus bienes, y de los de su señora esposa, en espera de que la posteridad juzgue serenamente sus actos de gobernar. Frente a ese noble ejemplo, todas las personas que integran el cuerpo central de sus colaboradores, desde los más bajos hasta los más altos, procedieron en idéntica forma firmando una norma de conducta honrada y decorosa para las presentes y futuras generaciones.

Siendo, pues, de tan generosas proyecciones, por qué la Ley de Probidad guatemalteca no debe transformarse en Ley de Probidad Centroamericana? La historia, el Supremo Juez, afirma que leyes de esa clase son una necesidad en nuestros ambientes donde la corrupción oficial llegó a constituir un sistema

# ADIOS A COSTA RICA

## Estadio Nacional

DOMINGO 6 DE SETIEMBRE 1931

### A LAS 9 y 30 DE LA MAÑANA

Se suplica al público estar a la hora indicada, el Hakoah tiene que tomar el tren a las 12 en punto del día, por eso el match principiará a las 9 y 30 en punto.

EL MAS SENSACIONAL MATCH DE LA TEMPORADA INTERNACIONAL QUE AHORA TERMINA

# HAKOAH

VS

# GIMNASTICA

La Gimnástica en este match que se considera de REVANCHA para el futbol nacional alineará el siguiente GRAN EQUIPO

González

Alfaro Escorriola

Roses Fausto Chiseta

Mora Madrigal Morera Bolaños Buroy

SUPLENTE: Hutt — Coto — López

# DE SAN RAFAEL DE HEREDIA

El domingo estuvo de plácemes este pueblo con la visita del muy querido señor Obispo, doctor don Claudio María Volo, del licenciado don Ernesto Martín, del distinguido periodista don Joaquín Vargas Coto, del diputado y popular caballero don Juan María Solera, de don Pedro Viquez Avendaño, de don José María Rodríguez, de don Belisario Gutiérrez, de don Joaquín Campos y otros buenos propagandistas de la candidatura del licenciado don Ricardo Jiménez Oreunano.

El discurso del señor Obispo Volo fué notable, plerótico de sinceridad, haciendo una historia completa del ex - presidente Jiménez y recomendándolo como uno de los mandatarios más respetuosos de la religión católica.

El periodista Vargas Coto, sin ofensas personales, rebustió las palabras de Monseñor Volo e hizo un análisis justo de las dos administraciones de don Ricardo, beneficiaron a este cantón con obras de progreso que están a la vista, como la cañería, muchos puentes y el auxilio a la casa de enseñanza.

Don Rogelio Bernini Badilla leyó un concisivo discurso que mucho agradó, y por último se presentó en la tribuna el diputado don Juan María Solera, quien emocionado ante la enorme concurrencia, dió las más expresivas gracias, reconociendo en los rafaletos el cariño que sienten por don Ricardo.

El joven diputado estuvo feliz en su disertación; se recogieron muchas y valiosas adhesiones para el partido republicano Nacional.

Don Pedro Viquez A.

Mucho gusto ver entre nosotros al entusiasta caballero don Pedro Viquez Avendaño, uno de los comerciantes honorables de Heredia, quien trabaja tesoneramente por

el triunfo del licenciado Jiménez Oreunano.

Pedrito, como carnosamente lo llamamos, está sumando muchas adhesiones a este partido, que va viento en popa.

El próximo domingo

Vendrá el canónigo Camacho, nuestro querido comprovinciano y otro de los buenos partidarios de don Ricardo.

Se le prepara un magnífico recibimiento.

Corresponsal Político

# COSAS QUE CHOCAN

En varios lugares se encuentran jefes políticos y agentes de policía, legos en tramitación, como de hecho en el cumplimiento del deber.

Esos puestos deberían ser ocupados por personas medianamente aptas y que no sean vecinos del lugar, en estos momentos en que la pasión política está en su curso. Conozco empleados de esta índole que ignoran el trámite de los asuntos de su incumbencia. El mucho valor el de muchas personas que se hacen cargo de tales puestos, sabiendo que no entienden... pero en fin, lo que desean es el giro...

Por esta razón, en algunas partes cometen arbitrariedades, injusticias, prevaricaciones, etc.

Por esta razón, en algunas partes duermen y se olvidan de sus deberes.

Un buen empleado, conocedor, hace que en un pueblo haya paz, porque cumple y con razones, conoce al juzgado.

Un Observador

# Agencia RODRIGUEZ - PIZA

— LOCAL PIZA E HIJOS —

## PASE A OIR LOS FAMOSOS RADIOS

### "General Motors" y "Victor"

VICTROLAS de todo precio y tamaño

Pase a oír también los nuevos discos VICTOR y COLUMBIA que hemos recibido

EN ESTA SEMANA RECIBIREMOS EL FAMOSO DISCO DE LA PELICULA

.. "SU NOCHE DE BODAS" ..

Encárguenos el suyo llamando al teléfono No. 2238

Nos hacemos cargo de toda clase de reparaciones de Victrolas y radios

Si su Victrola o Radio no funciona bien, avisenos por teléfono y le enviaremos nuestro experto. Podemos asegurarle que quedará muy satisfecho del trabajo y del precio.

# El Secretario de Salubridad salió para Esparta esta mañana

Hoy en la mañana el secretario de salubridad pública y protección social, doctor don Solón Núñez, salió para Esparta con el propósito de darse cuenta de la situación higiénica de ese lugar.

El doctor Núñez ha estado visitando durante esta semana muchos lugares de la república donde se están efectuando trabajos de saneamiento de gran importancia.

Señores directores de CRITICA. Presente.

Señores directores: Suplícoles publicar en su muy acreditado vespertino la adjun-

# EL LIC. RAMON ZELAYA ACLARA UN SUELTO DE "LA TRIBUNA" EN DIAS ANTERIORES

Ya son dos veces que el mismo cronista hace publicaciones injuriosas contra mí, y siempre en los asuntos de Aniceto Playa con la municipalidad de Nicoya.

Les anticipo las gracias más expresivas y los felicito de labor de verdaderos periodistas, a la moderna que están desarrollando.

Soy su muy atto. S. S. y amigo.

Ramón Zelaya.

El infrascrito Presidente de la Sala 2a. de Apelaciones, a solicitud del doctor don Ramón Zelaya hace constar: que este Tribunal no ha conocido de ninguna queja del Jefe del Ministerio Público contra don Ramón Zelaya, ni de ninguna resolución que lo haga responsable de la pérdida de expedientes. Lo que la Sala 2a. confirmó fue una resolución del Juez 1o. del Crimen que califica de ineficaz una información levantada para averiguar el paradero de unos legajos administrativos.

A. Alvarez Hurtado P. Sala 2a.

# Anoche se reunió la Sociedad de Protección Social

Anoche, a las ocho y media, en el local de costumbre, se reunieron los miembros de la Sociedad de Protección Social, y los de la Junta Directiva de la Cocina Escolar, quienes fueron invitados a esta reunión.

Los puntos más importantes tratados en esa reunión fueron los concernientes a los arreglos que los miembros de la Sociedad de Protección Social proyectan llevar a cabo en el local de la Cocina Escolar.

Estos arreglos consisten en proveer a esa institución con manteles para las mesas, hacer arreglos en el local, colocar cuadros con leyendas educativas en las paredes del comedor, con el propósito de instruir a los niños y enseñarles lo que deben hacer.

Hoy, en la mañana, estuvimos en la oficina de don Fernando Martínez, quien tuvo la gentileza de enseñarnos uno de los cuadros que

van a ser colocados en el salón comedor del edificio de la Cocina Escolar. Este cuadro lleva una leyenda que dice así: "El agradecimiento es la virtud característica de quien tiene buenos sentimientos. Sea agradecidos con quienes os proporcionan vuestro sustento".

Otro de los puntos tratados en esta sesión, y que fué aprobado por unanimidad, fué el siguiente: Se resolvió repetir en uno de los teatros de esta capital la dramatización de Juan Santamaría, que fué ejecutada por las alumnas del Colegio de Señoritas, en la asamblea que ese colegio verificó durante la semana de festejos cívicos en honor de Juan Santamaría, en la ciudad de Alajuela. Esta dramatización fué escrita por los profesores don Hernán Zamora Elizondo y don Anastasio Alfaro. El producto de esa función será destinado a comprar cojines para los ancianos que se encuentran en los Hospicio de Incurables.

# PANAMA MAIL STEAMSHIP COMPANY



**SALIDAS DE PUNTARENAS:**

Para Nueva York directo, via Canal de Panamá, Cartagena, Puerto Colombia y Habana:

Vapor "GUATEMALA" Setiembre 11 (5 p. m.)  
Vapor EL SALVADOR Sept. 25 (5 p. m.)

Para Los Angeles y San Francisco, California, con escala en puertos principales de América Central y México

M/N "City of San Francisco" Set. 7 (4 p. m.)  
Vapor "ECUADOR" Setiembre 16 (Mediodía)

Para Balboa, Cristóbal y Puerto Colombia:

M/N "CITY OF PANAMA" Set. 20

Ordene el embarque de sus mercancías via Puntarenas

**INFORMES:**

PANAMA MAIL STEAMSHIP COMPANY  
SAN JOSE - Teléfono 4002  
FELIPE J. ALVARADO & CO. SUCS S. A.  
PUNTARENAS - TELEFONO 10

# LA OPERACION

El caso es angustioso. Desconociendo la propia gravedad, el enfermo trata de sonreír. Es como una manía impalpable, fingidora de fortalezas que el espíritu, desde la comisura de los labios, lanza suavemente, tratando de cubrir las debilidades de la carne.

—No me sucederá nada, doctor?—

El cirujano mira burlesco al enfermo, y lo tonifica con un chiste:

—Hombre! Con esa cara... y esos ánimos... Para que a usted le suceda algo, tendrá que esbozarse entre las ruedas de un tranvía... ¡Y eso!

Ahora el paciente duda menos. Cuando el médico que aplicará el cloriformo le coloca la mascarilla, ya tiene una convicción que hunde levemente sus raíces heroicas: "Esto es poca cosa; yo puedo resistir mucho más... mucho más..."

Así, durante minutos queda pensando en la resistencia de su cuerpo. Luego, lentamente, las ideas se van desvaneciendo. Primero desaparecen los recuerdos; en seguida bórnanse los rostros que circundan la mesa de operaciones; después se va todo; todo se oscurece y se pierde en una inconsciencia definitiva...

Ya estamos al borde del abismo. Apretado entre las redes sutiles del cloriformo, el enfermo es un débil juguete de la certeza profesional del cirujano.

El caso es angustioso. La entraña afectada, desde cuyo asilo los microbios bombardean todo el organismo, será aún más temblante en el momento mismo de su extracción...

El cirujano dibuja probabilidades con la punta filiosísima del bisturí. Híendose el acero con maestrías supremas. El más leve error, y la muerte apretará sobre la garganta del dormido su mano fría y esquelética...

Los jóvenes médicos siguen con interés los movimientos del maestro. Cuando indica el término de la operación, diríase que se desbordea el entusiasmo...

—¡Es un caso estupendo, maravilloso!

—¡Tampoco el cirujano puede contener la alegría!

—Verdad, ¡un lindo campo de estudio!

Solo cuando salen del pabellón se dan cuenta de la realidad.

—¡Doctor! — gritan los doctores angustiados — ¿qué nos dice usted?

El cirujano recapacita. Ha estado peleando cara a cara con la muerte, y en su combate, es justo que olvidara que entre sus dedos palpaba la angustia de varios corazones.

El cirujano ha recapacitado. Observe el rostro del más nervioso, y tranquilamente afirma:

—Todo un éxito.

Dr. CANOPIUS

# Garage ALFARO

Prepara su lista de morosos para ser publicada.

Esta publicación empezará del 8 de Setiembre próximo en adelante.

NOE ALFARO

# EL PARTIDO GIMNASTICA-HAKOAH

Hay entre la afición enorme entusiasmo por el cuarto partido internacional. Le tocará enfrentarse al poderoso cuadro Hakoah a nuestro gran equipo "Sociedad Gimnástica Española" cuyos directores han atendido gentilmente las insinuaciones que le ha hecho la afición para presentar un cuadro potente, haciendo a un lado todo sentimiento partidista. El cuadro que el domingo próximo opondrá sus fuerzas a las del Hakoah será el siguiente:

González, Escorriola y Alfaro; Chiseta, Fausto y Coto; Morera, Madrigal, Mora, Bolaños y Buroy.

Con un cuadro de tantas capacidades espera la afición que salga vencedor de este partido.

En los encuentros anteriores ha sufrido tan duros reveses. Y es lógico que esa sea la esperanza de nuestros fanáticos pues escasamente se podrá colocar frente al Hakoah un cuadro nacional mejor integrado que el que el domingo próximo presentará la Sociedad Gimnástica Española. Como interior derecho alineará el gran jugador macho Madrigal a quien desde el primer partido viene siendo considerado como el jugador insustituible. Tendrá pues la afición nacional la oportunidad de admirar el juego del valiente delantero libertino, que junto con Morera y Hernán forman nuestra indiscutible tripleta internacional.

# QUIEN LE DICE VERDE A LA LORA?

Hace algunos días publiqué unas notas, en relación con otras, que con anterioridad publicara don Franklin Bonilla. ¡Oh!, y en las cuales me audió gratuitamente. Erré entonces, cuando con toda modestia me defendí y reíncido ahora, por última vez. En el primer caso, juzgué que realmente se trataba de esclarecer hechos, pero ya comprendo que lo que en verdad persigue don Franklin, es tomarme de cómodo pretexto para lucir sus singulares condiciones de polemista genial, de prosista sutil y sobre todo, su incuimensurable cultura. Lo que no le convino es el acierto y la nobleza de escogerme a mí, — indio ignorante e ignorante — para entrenar de sus arrestos académicos. Por qué, viviendo como vive, en la capital, no citó al torneo a varón que le honrara su victoria? ¿qué méritos alcanza fatigándose a mí, indio insignificante, que nada sabe de filósofos, ni de filosofías, ni de Bertrand Russell? No me sirva, gallardo don Franklin, manjares exóticos, propios para "altezas" de su mismo linaje, para mí, las "tanelas" y la "chicha" bastan. Agradezco su generosidad de servirme FINO pero provoca con ello el mal pensamiento de que me sirva gato por liebre. Le ruego encarecidamente que no me tenga por malqueriente suyo; no le niego ni le escatimo sus méritos morrocotudos; al contrario, día vendrá, Dios ha de quererlo, en que pletórico y sediento de justicia demuela el kiosco de nuestro parque y lo sustituya con un monumento que grite a la posteridad las excelencias del Duque de Pinilla. Día ha de llegar también, para dicha y ventura de todos, en que nuestro varón prominente, y excelente se trague su repugnancia a los "huesos" para que pueda disfrutar los beneficios de sus méritos excelsos.

Yo, pobre pecador, así me confieso, me hago el propósito firme, para hacer honor a las lecciones de don Franklin, de no perturbar nunca más las orejas de San Jorge, y como él, seré, como he sido, enemigo jurado del Dios Baco. En tres mil lecciones que me dedica don Franklin en su kilométrico artículo, hay una que me hace valiar; dec tanto oírlo, y hasta repetirlo, sabía el adagio de que "los ictericos todo lo ven amarillo" pero él me enseña que se trata de los históricos; no será eso un clásico historismo de don Franklin? Termine mi contestación procurando corresponder a sus enseñanzas con otra, no pro piaminaz, sino que lei en un simanque:

"Procure ser, en todo lo posible, el que ha de reprimir, irrepreensible".

Fadrigue Castillo G.